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КАБЕЛЬНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ. 
ИТОГИ И ПРОГНОЗЫ
81-е общее собрание участников Ассоциации «Электрокабель»

CABLE INDUSTRY. RESULTS AND FORECASTS
The 81st general meeting of the Electrocable Association members

81-е общее собрание Ассоциации «Электрока-
бель» состоялось 1–2 марта 2023 года в Подмосковье, 
в отеле «Ареал». Встреча участников была посвящена 
целям и задачам кабельной отрасли в перспективе 
длительного санкционного давления. Повестка семи-
нара охватила анализ динамики импорта и экспорта 
в кабельной отрасли, вопросы субсидирования оте-
чественных производителей, проблемы поставок и 
импортозамещения материалов в нынешних реалиях, 
итоги работы кабельной промышленности в 2022 году 
и, конечно же, прогнозы на 2023 год.

С докладом об итогах работы кабельной про-
мышленности России и стран СНГ в 2022 году высту-
пил Президент Ассоциации «Электрокабель» Максим 
Владимирович Третьяков. 

Он сообщил, что отрасль показала небольшой 
спад, который был значительно меньше прогнозируе-
мого: «По самым консервативным подсчётам ожидал-
ся спад около 20 %. Наши опасения не оправдались, и 
отрасль просела всего на 2 %».

Отрадно, что в денежном выражении объём 
производства превысил предыдущий 2021 год на 20 %.

В докладе Президента Ассоциации также подни-
мались вопросы импорта и экспорта. Следует отметить, 
что показатели импорта резко упали, в соответствии с 
экономическими и политическими изменениями. Од-
нако данная тенденция не пугает кабельщиков. Ана-
литики считают, что снижение импорта непременно 

даёт возможность отечественным производителям 
занять эту долю рынка. Возрастает импорт из стран                                
постсоветского пространства, а также из Турции и Ки-
тая. Крупнейшими странами-покупателями по-преж-
нему остаются Казахстан, Беларусь, Бангладеш.

Труднее оказалось оценить тенденцию по но-
менклатурным группам, так как динамика их показате-
лей варьируется – одни показывают рост, другие спад. 

В целом 2022 год оказался плодотворным – 
были запущены 18 новых заводов. Прогнозы на бу-
дущее оптимистичные и весьма многообещающие. 
Планируется увеличение объёма выпуска кабельной 
продукции, что сможет полностью покрыть спрос.

Руководитель проектов Фонда развития промыш-
ленности (ФРП) Дмитрий Полозов выступил с докладом 
«Фонд развития промышленности как основной инстру-
мент восстановления технологического суверенитета», 
в котором ознакомил с успехами ФРП по субсидирова-
нию отечественных предприятий. Кабельная промыш-
ленность – не исключение: за последние несколько лет 
в ФРП поступили 43 заявки от кабельных заводов более 
чем на 10 млрд рублей, 14 из которых были одобрены. 
Докладчик отметил, что предприятия имеют возмож-
ность обратиться к ФРП за получением консультации 
в вопросах грамотного оформления проекта и подачи 
заявки на предоставление денежных средств. 

Прогнозами развития экономики на 2023 год 
поделился директор Института народнохозяйствен-
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ного прогнозирования РАН Александр Широв. Ожи-
дается повышение спроса в машиностроительной 
отрасли. Экономическим сообществом также при-
знаётся факт усиления роли цифровых технологий, 
что не может не сказываться на количестве рабо-
чих мест. Именно поэтому планируется увеличить 
вложения в реальный сектор экономики. Согласно 
анализу динамики темпов снижения производства, 
ситуация продолжает ухудшаться, и до полного пре-
одоления кризиса, к сожалению, ещё далеко. Акту-
альным на 2023 год остаётся вопрос адаптации биз-
неса к сложившимся условиям. А. Широв отмечает, 
что российский бизнес должен быть готов к ужесто-
чению санкционного давления и негативной дина-
мике инвестиций. В то же время, есть и позитивные 
прогнозы, как, например, нормализация платёжного 
баланса, балансировка спроса и предложения и об-
щая стабилизация цен. 

Антон Берлин, вице-президент ПАО «Нориль-
ский никель», представил доклад о новых возможно-
стях для промышленности и инвесторов с внедрением 
токенизации металлов. В современных реалиях роль 
цифровых финансовых продуктов увеличивается с 
каждым месяцем. Компания активно работает над за-
пуском первых поставочных токенов на медь и адап-
тацией продукта для физических и юридических лиц 
через Росбанк. Докладчик упомянул, что в связи с от-
сутствием доступа к Лондонской бирже «Норникель» 
берёт все курсовые издержки на себя. 

 Существенную роль в повестке дня играет 
обеспечение отечественных заводов материалами 
для производства кабелей и проводов. Для чёткого 
анализа следует рассматривать потребление каждо-
го материала по отдельности. Именно этому был по-
свящён доклад заместителя генерального директора                        
ОАО «ВНИИКП» Евгения Васильева. 

На сегодняшний день ежегодно в российской 
кабельной промышленности потребляется около                 
435 тыс. т медной катанки. Алюминия кабельные за-

воды потребляют чуть более 170 тыс. т ежегодно. Что 
касается производственных мощностей, наиболее 
мощным предприятием остаётся РУСАЛ. Прогнозиру-
емые темпы производства алюминия обеспечивают 
возможность полностью покрыть потребности рос-
сийских компаний и, более того, позволяют создать 
большой запас.

Свинец в кабельной промышленности использу-
ется на уровне 10–15 тыс. т ежегодно, причём цифра 
эта остаётся неизменной уже несколько лет. 

В области полимерных материалов в России 
хватает мощностей для производства ПВХ-компаун-
дов и полиолефинов. Идёт интенсивная работа по за-
мене ранее применяемых импортных полимеров на 
отечественные.

 Работа будет завершена в I полугодии                              
2023 года, хотя по замене ряда импортных материалов 
решения ещё не найдены. Несмотря на сложности в 
вопросах доставки материалов российским произво-
дителям кабельных изделий, отрасль в целом справ-
ляется с трудностями, производства не остановлены, 
решения найдены, присутствует здравый оптимизм в 
работе. 

 На собрании были решены организацион-
ные и финансовые вопросы. Так, из Ассоциации были 
исключены АО «Башкирская содовая компания»,                        
ООО «Кабельный завод Кабэкс», ООО «Информаци-
онные технологии – СНГ».

На собрании также был утверждён реестр чле-
нов Ассоциации «Электрокабель» и размер членских 
взносов, который остался без изменения. По итогам 
2022 года был утверждён Акт ревизионной комиссии, 
в котором были отмечены положительные аспекты 
деятельности дирекции Ассоциации и даны предло-
жения по улучшению её работы. Акт был представлен 
ревизионной комиссией и её председателем Рома-
ном Васильевым.

Собрание решило следующее заседание прове-
сти в сентябре в России в городе Санкт-Петербурге. 
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